



Chères lectrices, chers lecteurs,

Cet automne s'annonce brûlant ! Non, nous ne parlons pas uniquement de la météo, même si ce mois de septembre a battu tous les records de chaleur en Suisse. Nous faisons plutôt référence à l'ambiance politique électrique en vue des élections fédérales du 22 octobre 2023. Sur le site de kibesuisse, nous vous offrons un panorama, canton par canton, des candidat·e·s prêt·e·s à s'engager en faveur de notre branche. Cette initiative est plus que nécessaire, au vu de la décision, assez contestable, de la Commission de l'éducation du Conseil des États d'examiner un modèle alternatif appelé « allocation de garde ». Affaire à suivre... Le manque de professionnel·le·s qualifié·e·s demeure aussi un enjeu central. Afin de soutenir nos membres, kibesuisse organise une journée de rencontre le 30 octobre. L'idée est d'y élaborer des stratégies innovantes pour non seulement recruter des professionnel·le·s, mais également pour les fidéliser. Dans cette optique, nous vous souhaitons un automne plaisant et un apaisement des tensions.

L'équipe de kibesuisse

Sommaire

- [Politique et actualités](#)
- [Fédération](#)
- [Accueil de l'enfance](#)
- [Formation professionnelle](#)
- [Agenda](#)
- [Publications](#)
- [Informations régionales](#)

Politique et actualités

LSAcc : la tactique de l'attente plutôt qu'une politique de fond orientée vers des solutions

La commission de l'éducation du Conseil des États a décidé d'examiner un modèle alternatif appelé « allocation de garde » au lieu du projet de loi fédérale sur le soutien à l'accueil extrafamilial pour enfants (LSAcc). La fédération kibesuisse est préoccupée par cette décision. D'une part, elle démantèle le « paquet » largement soutenu et, d'autre part, elle nuit aux structures d'accueil de l'enfance par sa tactique de retardement. >>>

Élections fédérales 2023

Le 22 octobre 2023, les membres du Conseil national et du Conseil des États seront élu·e·s. En tant que fédération politiquement neutre, kibesuisse a invité tou·te·s ses membres et contacts qui se portent candidat·e·s à se présenter de manière transparente, quelle que soit leur affiliation politique. Ceci dans le but de vous guider dans votre choix. Les déclarations des candidat·e·s qui ont répondu à l'appel sont publiées sur notre site internet. >>>

Mesures d'allègement 2025 : prise de position déposée

kibesuisse s'oppose clairement à la baisse prévue de la part des cantons à l'impôt fédéral direct. Cette réduction est envisagée pour compenser l'engagement projeté de la Confédération en faveur de l'accueil de l'enfance. Plutôt que cette approche, nous suggérons une étude approfondie pour identifier d'autres mesures d'allègement afin de stabiliser le budget fédéral. Il semble, en effet, que le Conseil fédéral se soit exclusivement concentré sur la loi fédérale sur le soutien à l'accueil extrafamilial pour enfants et aux cantons dans leur politique d'encouragement de la petite enfance (LSAcc), négligeant d'autres alternatives potentielles. >>>

Fédération

Collaborateur·trice juridique (60 - 80 %)

kibesuisse cherche dès maintenant, ou selon arrangement, un·e collaborateur·trice juridique (60 - 80 %) >>>

Offres aux membres

Profitez de nos nombreuses et diverses offres réservées aux membres ! Qu'il s'agisse de services d'assurance, de conseils juridiques et spécialisés : n'hésitez pas à nous contacter ! Nous sommes à votre disposition pour toutes vos questions concernant l'utilisation des offres pour membres. >>>



Nouveaux membres

kibesuisse a le plaisir d'accueillir les membres suivants :

- [Inge Bertsch, Kinderkrippe Arche Noah](#)
- [Sozialstiftung CBZ Basel, Kita Vagalume](#)
- [Kidscircle GmbH](#)
- [Kita Magnolia](#)
- [Kita Traumfänger GmbH](#)
- [Volksschule Stadt Luzern](#)
- [Verein Kita Zauberloki](#)
- [futura Montessori Zug GmbH](#)
- [TAGIZ – Tagesstrukturen Zuzwil](#)
- [Schulgemeinde Appenzell](#)
- [Kita & Hort Mariechäfer GmbH](#)
- [Schulen Jonschwil-Schwarzenbach](#)
- [Praulas Kindertagesstätte GmbH](#)
- [Gemeinde Thalwil](#)
- [Schule Wald](#)
- [Schule Hombrechtikon](#)
- [Regionaler Sozialdienst Obwalden](#)
- [Koordinationsstelle Kinder und Jugend, Gemeinde Rothenburg](#)

Accueil et éducation de l'enfance

La nouvelle application des droits de l'enfant KIDIMO est désormais disponible

KIDIMO est une application éducative innovante qui permet aux enfants de découvrir leurs droits de manière ludique et interactive. Dans le cadre d'un projet de trois ans dirigé par l'OST, plus de 170 enfants ont participé activement à la conception et à la mise en œuvre. Ils ont participé au conseil consultatif des enfants, à des ateliers de développement d'idées et aux tests de différents prototypes. Plus de 60 professionnel·le·s expérimenté·e·s ont également apporté leur expertise. A l'aide d'un personnage de jeu qu'ils ont eux-mêmes créé, les enfants peuvent explorer leurs droits de protection, de soutien et de participation dans trois univers thématiques. En plus de l'application, l'équipe interdisciplinaire du projet a publié des recommandations sur la manière dont l'application peut être utile dans un contexte scolaire, dans le travail ouvert avec les enfants ou pour les professionnels travaillant dans le domaine de la protection de l'enfance. >>>



Crèches

Séances d'information en ligne

Vous souhaitez en apprendre davantage sur QualiIPE ? Profitez de nos séances d'information en ligne pour [découvrir QualiIPE](#) et trouver conseil sur la possibilité et la manière dont votre institution peut profiter du label. Lors des séances d'information, vous obtiendrez de précieux renseignements sur le label de qualité ainsi que sur d'autres offres et prestations de services liées à QualiIPE. De plus, la direction d'une crèche certifiée vous fera part de ses expériences pratiques avec le label. Vous pourrez ainsi vous faire une idée globale de QualiIPE et aurez l'occasion de nous poser directement vos questions.

Les [dates](#) jusqu'à fin 2023:

- Jeudi 19 octobre de 15h00 à 16h30
- Jeudi 16 novembre de 15h00 à 16h30
- Mercredi 20 décembre de 15h00 à 16h30

Accueil familial de jour

Congrès international sur l'accueil familial de jour

Le 1er décembre 2023, un congrès international intitulé « Une place pour grandir - qualité pédagogique dans l'accueil familial de jour - un regard européen sur les points communs et les différences » («Ein Platz zum Wachsen – pädagogische Qualität in der Kindertagespflege - Ein europäischer Blick auf Gemeinsamkeiten und Unterschiede») se tiendra à Berlin. kibesuisse y contribuera avec un apport sur la situation en Suisse. Des comptes-rendus sur les découvertes et les éventuels résultats du congrès suivront. >>>

Formation professionnelle

Les professions sociales vous intéressent ?

Vous souhaitez en savoir plus sur les possibilités d'insertion professionnelle dans le domaine social ? Sur [professions sociales.ch](#), vous trouverez un aperçu de tous les métiers sociaux, avec des conseils précieux et des liens pour la recherche de postes ou de places de formation.

Formation continue

- [Penser la question du genre en accueil extra-familial](#) le mardi, 14.11. et 21.11.2023 (18h00-21h30) à St-Imier, ceff Santé-Social

Agenda

Colloque « Plus qu'une solution - Approches créatives pour le recrutement et la fidélisation des professionnel·le·s »

La branche de l'accueil de l'enfance est particulièrement touchée par la pénurie de professionnel·le·s qualifié·e·s. Sans personnel spécialisé, accomplir notre mission devient un défi. kibesuisse a à cœur de vous soutenir, vous nos membres ainsi que l'ensemble de la branche, dans votre travail quotidien. Le lundi 30 octobre 2023, kibesuisse organise un colloque intitulé « Plus qu'une solution - Approches créatives pour le recrutement et la fidélisation des professionnel·le·s ». Les places pour ce colloque se sont remplies rapidement, soulignant l'intérêt et l'urgence de la thématique abordée. Une 2e édition est en planification et de plus amples informations suivront. >>>

Troisième conférence nationale Lapurla

La Fondation Lapurla vous invite à sa troisième conférence nationale. Un programme riche et varié aura lieu le vendredi 10 novembre de 10h00 à 17h30 à la Haute école des arts de Berne (HKB). Les points forts de la journée seront le 10e anniversaire du CAS Kulturelle Bildung (éducation culturelle), les Lapurla-Awards pour des projets de qualité dans le domaine de la petite enfance et les nouveautés des groupes régionaux. >>>



Publications

Étude de la Haute École de Lucerne : manque de personnel qualifié dans les structures d'accueil de l'enfance

En Suisse, le secteur de l'accueil de l'enfance fait face à une pénurie de personnel qualifié. Cette situation a des répercussions non seulement sur le développement des enfants, mais également sur le bien-être des employé·e·s. C'est ce qu'illustre une étude de la Haute École de Lucerne. Approximativement, la moitié des employé·e·s dans les crèches, les groupes de jeux ou les programmes de visites à domicile, ne détiennent ni d'une qualification spécifique (par exemple, assistant·e socio-éducatif·ve CFC) ni d'un diplôme de niveau tertiaire dans le domaine pédagogique. Les chercheur·euse·s conseillent alors la mise en œuvre d'un ensemble de mesures à court, moyen, et long terme. (Document disponible en allemand) >>>

[Autres publications](#)



Informations des régions

Toutes les informations des régions sont disponibles : [ici](#)

Suisse romande

Canton de Berne : L'OEJF en cours de révision partielle

kibesuisse a soumis une [prise de position](#), formulée par ses membres, concernant la consultation sur la révision partielle de l'OEJF. Actuellement, cette prise de position est en phase de co-rapport, où d'autres autorités émettront également leurs avis. Le 30 novembre, la direction de la santé, des affaires sociales et de l'intégration a convié kibesuisse à une séance d'information pour discuter des nouvelles règles qui seront en vigueur dès le 1er janvier 2024. Les membres de kibesuisse recevront par la suite une information détaillée sur ces modifications.

Mittelland alémanique

Ville de Berne : Consultation sur la révision partielle du règlement pour l'accueil de l'enfance

Le Conseil municipal de Berne organise une consultation concernant la révision partielle du règlement de l'accueil de l'enfance. Il s'agit plus précisément de modifications concernant les bons de garde et les prestations supplémentaires. kibesuisse a été invitée à rédiger un avis, qui sera élaboré prochainement en collaboration avec les membres du conseil consultatif et les membres intéressés. >>>

Suisse du Nord-Ouest

Canton de Bâle-Ville : Vers une équité salariale dans les crèches ?

La Commission de l'éducation et de la culture (« Bildungs- und Kulturkommission ») du Grand Conseil du canton de Bâle-Ville propose un contre-projet à l'« initiative sur les crèches » (« Kinderbetreuung für alle »), surpassant les propositions du Conseil d'Etat. Il vise notamment à équilibrer les salaires dans les crèches avec ceux des accueils parascolaires, à alléger totalement les familles dès le troisième enfant en garde extérieure et à conserver le système des crèches d'entreprise. Le PS décidera après les délibérations du Grand Conseil s'il retire son initiative. >>>

Suisse orientale et Principauté du Liechtenstein

Canton de Saint-Gall : réaction au rapport sur la politique familiale dans le canton

Le rapport « Grundlagen der Familienpolitik im Kanton St. Gallen » (« politique familiale du canton de Saint-Gall : principes de base ») met en lumière la situation des familles dans le canton en se concentrant sur quatre domaines thématiques majeurs. kibesuisse salue chaleureusement l'initiative de ce rapport qui met en évidence les domaines où des améliorations des systèmes actuels sont nécessaires, plaçant la réforme et l'évolution de ces derniers au cœur des discussions. Néanmoins, la fédération exprime son regret quant au fait que les domaines nécessitant des actions et les opportunités de développement soient souvent décrits de façon trop générale et imprécise, et que des plans d'action concrets ne soient pas formulés. >>>

Canton de Schaffhouse : Lancement de la consultation concernant l'accueil des enfants avec besoins particuliers

Le Conseil d'Etat du canton de Schaffhouse a ouvert une consultation sur le rapport « Betreuung von Kindern mit besonderen Bedürfnissen im Vorschulalter » (« Accueil des enfants présentant des besoins particuliers à l'âge préscolaire »). Il envisage l'établissement d'une fondation légale pour l'allègement financier des familles ayant des enfants avec des besoins particuliers qui fréquentent une structure d'accueil de l'enfance. >>>

Zurich

Canton de Zurich : Lancement du projet pilote KITAplus à Winterthur

Avec la nouvelle année scolaire, le projet pilote KITAplus a démarré à Winterthur après une longue préparation. Il vise à garantir un accès sans discrimination aux crèches pour les enfants ayant des handicaps sévères. Ce projet, destiné à servir de modèle pour tout le canton de Zurich, a pour ambition de légaliser le financement des coûts liés à un accueil inclusif. [>>>](#)

Canton de Zurich : Les crèches de la ville de Zurich se prononcent pour des négociations CCT

Depuis longtemps, la question se pose de savoir si kibesuisse doit participer à des négociations de contrat collectif de travail (CCT) dans la ville de Zürich. Après que les conditions statutaires aient été créées lors de l'assemblée des délégués de cette année, les membres directement concernés ont donné le 30 août 2023 à kibesuisse le mandat de les représenter à la table des négociations. [>>>](#)

Suisse centrale

Canton de Zoug : Réponse à la consultation sur le projet Zug+

kibesuisse salue l'intention du canton de Zoug de participer de manière significative aux coûts de l'accueil de l'enfance. Cependant, la fédération identifie des domaines d'amélioration dans les révisions présentées, tels que le financement de la qualité dans les crèches et les organisations d'accueil familial de jour, les coûts normatifs sous-évalués et l'absence de soutien subventionné pour l'accueil de jour des enfants scolarisés. [>>>](#)

Canton de Lucerne : Avis sur le projet de contrat-type de travail cantonal

Le canton de Lucerne envisage de réglementer les stages préparatoires pour les collaborateur·trice·s des crèches privées via un contrat-type de travail. Cependant, un tel contrat n'est pas un outil approprié pour résoudre les défis structurels, ni pour limiter ces stages préparatoires. [>>>](#)

Canton de Lucerne : vidéos explicatives en langues étrangères sur le conseil maternel et paternel

Des vidéos explicatives multilingues sur le conseil maternel et paternel sont maintenant disponibles pour les familles parlant des langues étrangères. Ces vidéos, proposées gratuitement, visent à informer et à faciliter l'accès à ce service, dans le but de réduire les inégalités de santé et de promouvoir l'équité pour toutes les familles. [>>>](#)

Canton de Schwyz : Entrée en vigueur de la nouvelle loi sur l'accueil de l'enfance

Le Conseil exécutif du canton de Schwyz a annoncé, dans un communiqué de presse le 20 septembre 2023, que la nouvelle loi sur l'accueil de l'enfance entrera en vigueur le 1er juin 2024. Des dispositions d'exécution pour la mise en œuvre de la loi ont également été adoptées. [>>>](#)



kibesuisse

Verband Kinderbetreuung Schweiz

Fédération suisse pour l'accueil de jour de l'enfant

Federazione svizzera delle strutture d'accoglienza per l'infanzia

Josefstrasse 53, 8005 Zurich, T +41 44 212 24 44

www.kibesuisse.ch, info@kibesuisse.ch

[Se désabonner de la newsletter](#)